

Resumen Ejecutivo

Resumen de actividades clave

Evaluación de impacto: Como parte del financiamiento incremental recibida durante el año fiscal 2021, y de acuerdo con los requisitos de los Fondos para Crisis Complejas, el Proyecto Tejiendo Paz contrató a una empresa de evaluación externa para llevar a cabo una evaluación de resultados mediante un diseño cuasi-experimental. La empresa completó el informe final este trimestre; la principal conclusión de la evaluación es que hay pruebas suficientes de que el proyecto tuvo impactos positivos en el logro de la meta, los objetivos y los indicadores de la encuesta del proyecto durante el período evaluado (2019 - 2021). A través del análisis cualitativo, los evaluadores observaron un cambio positivo en la percepción de la confianza entre los miembros de la comunidad, en la percepción entre los miembros de la comunidad del papel del gobierno en la resolución de conflictos locales y en el porcentaje de personas que creen que sus comunidades son pacíficas, seguras y protegidas. También disminuyó la percepción de los ciudadanos sobre los niveles de conflicto en sus comunidades.

Migración de jóvenes: Uno de los hallazgos cualitativos de la evaluación de impacto es que la migración reduce el compromiso de los jóvenes y supone un reto para la continuidad del trabajo con ellas y ellos, que son la población más propensa a migrar. Uno de los participantes en el proyecto compartió con los evaluadores que "muchas gente prefiere migrar; nosotros [la comunidad] hemos visto establecimientos que se quedan sin jóvenes ya que se han ido de sus comunidades por falta de oportunidades." El proyecto sigue relacionándose con los jóvenes del Altiplano Occidental a través de la Red de Voceros Juveniles para la Paz. La red es un espacio importante para que los jóvenes se comprometan cívicamente y creen conexiones con otros jóvenes. Este trimestre, los jóvenes de la Red de Voceros Juveniles, con el apoyo del Instituto Centroamericano de Estudios para la Democracia Social (DEMOS), se pusieron en contacto y empezaron a relacionarse con las Oficinas Municipales de la Juventud en sus municipios para comprender mejor las funciones, los planes y los contactos dentro de las oficinas, así como para presentar el trabajo de la red y vincular las iniciativas dirigidas por jóvenes con las oficinas y comisiones municipales. En el Anexo A se presenta la historia de éxito de una vocera juvenil que decidió no emigrar tras participar en la red y recibir una beca para asistir a la universidad.

Participación cívica de las mujeres y prevención de la violencia basada en género: El 8 de marzo se conmemora anualmente el Día Internacional de la Mujer. Dado el importante papel de las mujeres en la construcción de la paz y la mitigación de los conflictos, el proyecto organizó diversas actividades a lo largo del mes de marzo. El proyecto aseguró la participación de las jóvenes en estas actividades, concretamente en la proyección del video de una de sus obras de teatro, Sueño Despierta. El proyecto llevó a cabo una conferencia sobre el significado del 8 de marzo y los derechos económicos de las mujeres y se



coordinó con otros proyectos financiados por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) en la realización del debate "Mujeres que inspiran a otras mujeres".

Este trimestre, el proyecto también fortaleció las relaciones y alianzas con contrapartes institucionales responsables del avance de las mujeres, implementando actividades con la Secretaría Presidencial de la Mujer (SEPREM), la Defensoría de la Mujer Indígena (DEMI) y la Secretaría Contra la Violencia Sexual, Explotación y Trata de Personas (SVET). Por ejemplo, durante el segundo trimestre del año fiscal, el proyecto comenzó a implementar un proceso de sanación para mujeres sobrevivientes y víctimas de la violencia en Totonicapán con la DEMI. El proyecto se ha centrado en proporcionar a las mujeres y a las participantes en la conferencia información sobre los mecanismos para denunciar la violencia de género (VG) y acceder a recursos para atención. Por último, este trimestre, la Fundación de Educación y Desarrollo Social (FUDESA), socia del proyecto, completó su campaña de comunicación "Yo respeto a mi familia, vivo sin violencia", que se centró en el cambio de actitudes, la concienciación y el fortalecimiento de los conocimientos sobre los tipos de violencia doméstica y los mecanismos de denuncia. En el Anexo B se presenta una historia de éxito de cuatro mujeres de Comitancillo, San Marcos, que contribuyen a la construcción de la paz en su municipio y comunidades.



Participación de pueblos indígenas: El proyecto finalizó este trimestre un proceso de capacitación con 79 integrantes (24 mujeres y 55 hombres) de 48 Cantones, que son autoridades indígenas de Totonicapán. Las capacitaciones fortalecieron su capacidad para la resolución pacífica de conflictos sociales. Las autoridades indígenas son interlocutores clave en la resolución de conflictos sociales y para prevenir que los conflictos escalen y se conviertan en crisis y violencia. Sus conocimientos, sistemas y prácticas ancestrales son fundamentales para la implementación de mecanismos alternativos y efectivos de diálogo, mediación y negociación. Véase en el Anexo C una breve reseña publicada por Creative sobre la importancia del arte, la cultura y las tradiciones compartidas en la construcción de la cohesión social, que se centra en una actividad realizada con 48 Cantones.



Retos

Uno de los principales retos enfrentados este trimestre fue la rotación de personal en las instituciones gubernamentales asociadas. En la Comisión de Paz y Derechos Humanos (COPADEF), el Ministerio de Gobernación (MINGOB), la SVET y la Unidad de Prevención



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

CREATIVE



Comunitaria de la Violencia (UPCV) se produjo un cambio de funcionarios de alto nivel. Esta rotación provoca retrasos en la ejecución de las actividades, ya que el proyecto debe presentarse a los nuevos representantes del Gobierno de Guatemala para garantizar su aceptación y apoyo. Este trimestre también se produjeron cambios de autoridades a nivel comunitario, ya que suele haber cambios al principio del año calendario. Este tipo de cambios seguirán produciéndose de cara al periodo electoral, que comienza el próximo año.

El COVID-19 sigue siendo un reto, aunque los casos han disminuido este trimestre. A finales de marzo, sólo el 33% de la población había recibido dos dosis de la vacuna; la vacunación de los menores ha sido especialmente lenta. El proyecto sigue realizando una combinación de actividades virtuales y presenciales; sin embargo, han aumentado las solicitudes de actividades presenciales por parte de los participantes y socios del proyecto.

Datos de los indicadores

Durante el segundo trimestre del año fiscal 2022:

- 3,173 personas (1,574 mujeres y 1,575 hombres, 24 no identificadas) participaron en actividades del proyecto que abordan la gestión y la resolución pacífica de conflictos;
- Se llevaron a cabo 161 eventos, capacitaciones o actividades diseñadas para fomentar el apoyo a la paz o la reconciliación entre los actores clave del conflicto;
- 109 autoridades ancestrales (42 mujeres y 67 hombres) demostraron un aumento en sus capacidades para responder a y resolver conflictos locales y municipales;
- 207 mujeres participaron en un rol o posición sustantiva en un proceso de construcción de la paz;
- 780 personas (394 mujeres y 386 hombres) participaron en el diálogo comunitario cooperativo; y
- 43 mujeres fueron atendidas por una intervención financiada por el Gobierno de los Estados Unidos (USG) que provee servicios contra la violencia basada en género.



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

CREATIVE

